

VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

SESIÓN DEL CONSEJO GENERAL

APRUEBA IEEQ LINEAMIENTOS EN MATERIA DE HOSTIGAMIENTO Y ACOSO

El Consejo General del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** aprobó los Lineamientos del **IEEQ** en materia de hostigamiento y acoso sexual o laboral, procedimiento laboral sancionador, recurso de inconformidad y procedimiento de conciliación. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, precisó que la norma regula de forma integral los mecanismos institucionales para prevenir, identificar, atender y sancionar las conductas descritas; además, dijo, ratifica el compromiso del Instituto de garantizar un ambiente laboral seguro, digno y libre de violencia. El consejero electoral Daniel Dorantes Guerra señaló que los Lineamientos dan respuesta a una deuda histórica al ofrecer herramientas claras y efectivas para la denuncia, con el objetivo de proteger lo más valioso de la institución, como es su personal. En el mismo sentido, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno consideró que el acuerdo reafirma la convicción institucional a favor de la integridad, la perspectiva de género, la protección a las víctimas y el debido proceso, consolidando un organismo ético, incluyente y responsable. Por otra parte, el Consejo General aprobó la integración por las consejerías electorales y partidos políticos, en su caso, de sus nueve comisiones permanentes: Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos; Educación Cívica y Participación, Jurídica, Vinculación, Fiscalización, Igualdad Sustantiva, Transparencia y Tecnologías de la Información, Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional e Inclusión. La consejera Karla Olvera destacó algunas de las actividades realizadas el último año por las comisiones de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, así como de Fiscalización, las únicas con cambio en su presidencia; entre las acciones están los proyectos de financiamiento público de partidos políticos para 2025 y 2026, un estudio sobre voto nulo, el seguimiento al procedimiento de constitución de asociaciones políticas estatales, la Retrospectiva Electoral, entre otras. Por su parte, la consejera electoral Rosa Martha Gómez Cervantes agradeció el apoyo a las presidencias y los equipos de trabajo de los colegiados de Educación Cívica y Participación, además de Fiscalización. En otro punto, el órgano superior de dirección aprobó el proyecto de presupuesto de egresos y el programa operativo anual 2026 del Instituto, para su remisión al titular del Poder Ejecutivo y la LXI Legislatura del Estado de Querétaro. El proyecto incluye \$270,334,087 para actividades ordinarias, de los cuales \$147,790,723.44 (55%) corresponden al financiamiento público destinado a los partidos políticos; además, de \$56,283,090.82 para la organización del Proceso Electoral Local 2026-2027 y \$30,405,875.44 para el Proceso Electoral del Poder Judicial. En sus informes de labores, la consejera presidenta y el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, enfatizaron la vinculación con autoridades de los tres órdenes de gobierno, instituciones electorales y organizaciones de la sociedad civil para el cumplimiento de los fines del Instituto. En su oportunidad, la consejera electoral Alma Fabiola Rodríguez Martínez reiteró la invitación a los partidos a participar en los talleres "Herramientas violetas", que se realizarán del 7 al 25 de noviembre del presente año. En la sesión ordinaria participaron la consejera electoral Martha Paola Carbajal Zamudio y las representaciones de los partidos políticos: Carlos Eduardo Flores Carrera del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Imelda García Ugalde del PVEM, Aldo Rodríguez Martínez de Morena y Wladislaw Imanol Rodríguez Sánchez del PT, quien rindió protesta ante el colegiado.

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/10/30/ieeq-aprueba-lineamientos-acoso-laboral-sexual>



VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

<https://adninformativo.mx/ieeq-aprueba-presupuesto-2026-por-mas-de-357-mdp-sera-enviado-a-la-legislatura-para-su-aprobacion/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/aprueba-ieeq-lineamientos-en-materia-de-hostigamiento-y-acoso/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/aprueba-ieeq-lineamientos-en-materia-de-hostigamiento-y-acoso/>

<https://informativodequeretaro.com/aprueba-ieeq-lineamientos-en-materia-de-hostigamiento-y-acoso/>

<https://circulonoticias.com/ieeq-aprueba-lineamientos-contra-hostigamiento-y-acoso-laboral-y-sexual/>

IEEQ BUSCA AUMENTO DE PRESUPUESTO; 55 % DEL RECURSO SERÁ PARA PARTIDOS POLÍTICOS

Por Marittza Navarro

El Consejo General del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** enviará la propuesta de presupuesto 2026 que considera 270 millones 334 mil 87 pesos. La propuesta fue aprobada por unanimidad y será enviada al Poder Ejecutivo para que lo considere en el presupuesto que enviarán a la Legislatura del estado. La autoridad electoral informó que la petición considera 147 millones 790 mil 723.44 pesos (55 por ciento del total) para el financiamiento a los partidos políticos; además de 56 millones 283 mil 90.82 pesos para la organización del proceso electoral local 2026-2027, que deberá comenzar en el último trimestre del año, y 30 millones 405 mil 875.44 pesos para el proceso electoral del Poder Judicial. Aunque en Querétaro no se ha aprobado la reforma electoral, se está solicitando en el presupuesto previendo que la Legislatura trabaje en la iniciativa. Este año, el presupuesto autorizado fue de 232 millones 146 mil 690 pesos, de los cuales 139 millones 128 mil 384 pesos (60 por ciento) fueron para los partidos políticos y 93 millones 18 mil 306 pesos (40 por ciento) para el gasto ordinario del Instituto. (AD PRINCIPAL y 4)

<https://aldialogo.mx/estado/2025/10/30/ieeq-busca-aumento-de-presupuesto-55-del-recurso-sera-para-partidos-politicos>

APRUEBA IEEQ PRESUPUESTO PARA EL 2026 POR MÁS DE 357 MILLONES; 55% SERÁ PARA LOS PARTIDOS POLÍTICOS

Por Armando Manzo

De forma unánime se aprobó el Presupuesto de Egresos y el Programa Operativo Anual para el 2026 por parte del Consejo General del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** con un monto de 357 millones 23 mil 53 pesos, de los cuales se repartirán 147 millones 790 mil 723.44 pesos a los partidos políticos. El proyecto de presupuesto que será turnado a la LXI Legislatura estatal incluye 270 millones 334 mil 087 pesos para actividades ordinarias, de los cuales 147 millones 790 mil 723.44 pesos corresponden al financiamiento público destinado a los partidos políticos, es decir un 55% se irá para este rubro. Por otro lado, se destinarán 56 millones 283 mil 090.82 pesos para la organización del Proceso Electoral local 2026-2027 y 30 millones 405 mil 875.44 pesos para el Proceso Electoral del Poder Judicial. La sesión del Consejo General se realizó de forma virtual y en la que también se realizó la presentación de los informes mensuales de la consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, así como



VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

del titular de la Secretaría Ejecutiva, Juan Ulises Hernández Castro. Además, también se dio la votación sobre la integración por las consejerías electorales y partidos políticos de las 9 comisiones permanentes, las cuales son Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos; Educación Cívica y Participación, Jurídica, Vinculación, Fiscalización, Igualdad Sustantiva, Transparencia y Tecnologías de la Información, Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional e Inclusión. Adicional a la votación sobre el Presupuesto 2026 y de la integración de las comisiones, también se sometió a votación el acuerdo con el que se propone la emisión de lineamientos del Instituto electoral en los temas referentes al hostigamiento y acoso sexual o laboral, donde también se incluyeron los procedimientos laborales sancionadores, los recursos de inconformidad así como el procedimiento de conciliación con lo que se robustecen las acciones institucionales para el fortalecimiento interno del organismo. (DQ 9)

<https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/aprueba-ieeq-presupuesto-para-el-2026-por-mas-de-357-millones-55-sera-para-los-partidos-politicos-26560975>

COORDINACIÓN IEEQ-INE

COORDINACIÓN DEL IEEQ Y EL INE RUMBO A LA ELECCIÓN JUDICIAL EN QUERÉTARO

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, por medio de la Comisión de Vinculación, y el Instituto Nacional Electoral (INE) realizaron una reunión de trabajo como parte de la preparación del proceso electoral para la renovación de cargos del Poder Judicial del Estado de Querétaro en 2027. La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó la importancia del acercamiento con el organismo nacional electoral, a fin de fortalecer los esquemas de coordinación institucional y avanzar en la organización de la elección de cargos judiciales locales en la entidad. Agradeció al encargado de despacho de la Dirección Técnica de Vinculación con los Organismos Públicos Locales, Pedro Pablo Chirinos Benítez, por sus gestiones en el INE para hacer posible la capacitación, así como a las consejerías electorales y personal del **IEEQ** por su participación. El secretario ejecutivo del **IEEQ**, Juan Ulises Hernández Castro, dijo que la coordinación entre ambos organismos electorales es clave para fortalecer la confianza ciudadana en los procesos democráticos. “De cara a la elección de personas juzgadoras en nuestra entidad, esta reunión de trabajo resulta fundamental, pues nos permite conocer experiencias e intercambiar información de cara a la organización del proceso electoral para la renovación del Poder Judicial local”, refirió. La directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del **IEEQ**, Clarissa Oviedo García, explicó la importancia de la definición de la conformación del marco geográfico electoral a cargo del INE. En la reunión se abordaron los siguientes temas: Geografía electoral judicial; Diseño y producción de materiales y documentación electoral; Asistencia electoral, mecanismos de recolección y cómputos. Las temáticas fueron expuestas por Jesús Ojeda Luna, coordinador de operación en campo de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores; Alicia Vega López, jefa de departamento de Documentación Electoral; Gerardo Martínez Flores, coordinador de Materiales Electorales; Luis Méndez Ferrer e Isabel de la Rosa Quiñones de la subdirección de Circunscripción Plurinominal; el director de Cartografía Electoral, Benjamín Hernández López, entre otra funcionarias y funcionarios del INE. También se compartieron experiencias derivadas de la organización del Proceso Electoral Extraordinario de Personas Juzgadoras del Poder Judicial de la Federación y los procesos locales realizados este año. Por parte del **IEEQ**, participaron en la reunión las consejerías electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores, Alma Fabiola Rodríguez Martínez y Karla Isabel Olvera Moreno; el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra; titulares de áreas técnicas y operativas, así como funcionariado electoral. Asimismo, se contó con la asistencia del encargado de despacho de la Dirección

VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

Ejecutiva de Organización Electoral, Roberto Carlos Félix López, y del subdirector de Documentación y Materiales Electorales, José Manuel Marenco Pérez, ambos del INE.

<https://www.sinpermisoqro.mx/coordinacion-del-ieeq-y-el-ine-rumbo-a-la-eleccion-judicial-en-queretaro/>

<https://radardelcentro.com/coordinacion-del-ieeq-y-el-ine-rumbo-a-la-eleccion-judicial-en-queretaro/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

UNIDAD, RETO DEL PAN: JORGE ROMERO

Para el proceso electoral del 2027, el reto del PAN es que quienes aspiran a la candidatura a la gubernatura de Querétaro acepten la decisión del partido sobre quién encabezará el proyecto y mantengan la unidad, consideró Jorge Romero Herrera, presidente nacional del blanquiazul. (DQ 7)

PRI

QUIERO SER GOBERNADORA: ABIGAIL ARREDONDO

En rueda de prensa, la presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI Querétaro, Abigail Arredondo, declaró que está interesada en contender la gubernatura del estado. Esto, ante las preguntas realizadas, sobre las candidaturas para las elecciones del 2027, Abigail declaró que están cuidando los nombres de los candidatos por su partido. Explica que se tomó esta medida ante los constantes ataques mediáticos que recibe el partido, pintándolo como "muerto". (N)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: BUSCAN ESTADOS REPLICAR SISTEMA DE TRANSPORTE

Cinco entidades quieren conocer Qrobús; destaca porque gobierno compró unidades.

N: MOTOR DE PROGRESO

Inaugura Mauricio Kuri González el 31 Congreso Comercio Exterior Mexicano.

EUQ: EDÉN MUÑOZ PUEDE REGRESAR AL ESTADO SI PAGA MULTA: MAURICIO KURI

Hay apertura para que se presente en el Palenque de la Feria Internacional Ganadera, sólo si ofrece una disculpa pública y se compromete a evitar canciones que hagan apología del delito, señala.

PA: QUERÉTARO, OASIS DE BUENOS GOBIERNOS, DICE JORGE ROMERO

Celebra la encuesta que da ventaja a Acción Nacional en el estado y que incluso ha sido reconocida por la dirigente nacional de Morena.

CQRO: PROGRAMAS SOCIALES PARA MEJORAR VIDAS: LUIS NAVA

Desde su llegada a la Secretaría de Desarrollo Social, hace un año, Luis Nava se ha caracterizado por innovar en programas sociales para llegar a quienes más los necesitan.

VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

P: JORGE ROMERO PERFILA A MAURICIO KURI COMO FIGURA CLAVE DEL PAN

Gira. En su visita a la entidad, Romero calificó a Kuri como uno de los principales activos del PAN a nivel nacional, mientras que el dirigente estatal, Martín Arango, lo propuso como posible candidato presidencial.

PODER EJECUTIVO

INDUSTRIA Y TALENTO DISTINGUEN A QUERÉTARO EN COMERCIO GLOBAL

El gobernador Mauricio Kuri inauguró el trigésimo primer Congreso de Comercio Exterior Mexicano, encuentro que busca definir metas de crecimiento e inversión, fortalecer la innovación y promover la calidad de lo hecho en México. (...) Marco Del Prete, Secretaría de Desarrollo Sustentable, destacó que la entidad se consolida como referente nacional en transparencia, Estado de Derecho y competitividad. (N 2)

BLOQUEOS DE PRODUCTORES AGRÍCOLAS, UN TEMA FEDERAL: GOBERNADOR

El gobernador Mauricio Kuri afirmó que los bloqueos carreteros realizados por productores agrícolas en los últimos días son un asunto que le corresponde únicamente al gobierno federal. "Es un tema 100% federal, es una facultad federal y lo están manejando ellos", declaró el mandatario. (CQRO 5)

MEJORA AMEQ ACCESIBILIDAD PARA ADULTOS MAYORES EN SAN PEDRO MÁRTIR

En respuesta a la solicitud de un grupo de adultos mayores, la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro supervisó la colocación de una nueva parada de transporte a un costado de la iglesia de la colonia. Con esta acción, las personas mayores podrán acceder al transporte de manera más cómoda y segura, al contar con un punto de ascenso y descenso más cercano. Además, se prevé la ampliación de la ruta T04, con el objetivo de brindar mayor cobertura y utilidad a los usuarios de la zona. (N 6)

PODER LEGISLATIVO

RECHAZAN DESPENALIZAR ABORTO

La Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la LXI Legislatura aprobó el dictamen en contra de la despenalización del aborto en Querétaro, donde se enfrentaron a gritos colectivos en contra y a favor de él. Con el voto a favor por parte de los diputados Enrique Correa Sada y Guillermo Vega Guerrero y la abstención del legislador Homero Barrera McDonald, el rechazo a la despenalización se dio bajo el argumento de que no se obliga al Poder Legislativo a realizar modificaciones a la normativa para permitir el aborto, ya que es facultad de los tribunales y juzgados evitar la criminalización de las mujeres que interrumpen el embarazo, con base en lo dictado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. (DQ 9)

INNECESARIO FONDO DE DESASTRES: CLAUDIA DÍAZ

Señala la diputada del Partido del Trabajo, Claudia Díaz Gayou, que no es necesario tener iniciativas para crear fondos para desastres en el estado, ya que la Ley de Disciplina Financiera, en su artículo 9, contempla la partida para enfrentar situaciones catastróficas en las entidades del país. (DQ 9)



VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

INFORMACIÓN GENERAL

COLECTIVAS TACHAN DE "RETROCESO" LA DECISIÓN DEL CONGRESO CONTRA DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO

Durante la sesión en el Congreso local, en el que la Comisión de Administración y Procuración de Justicia aprobó en sentido de rechazo la despenalización del aborto. La activista y fundadora de Adax Digitales, Mayra Dávila, recordó que desde 11 de abril de 2024 ganaron un amparo en la que se declara inconstitucional la penalización del aborto, y actualmente, el Tribunal Colegiado en materia penal tiene un plazo de 90 días para resolver en segunda instancia, por lo que dijo cualquier dictamen o votación sería un acto contrario al Estado de Derecho. (N)

COLUMNAS Y OPINIÓN

REHENES/ EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

El conflicto entre los comerciantes ambulantes del Centro Histórico de Querétaro volvió a encenderse esta semana. Desde la mañana del miércoles, las vallas metálicas instaladas en el andador 5 de Mayo marcaron un nuevo capítulo en la disputa por el espacio de los queretanos. Los grupos de vendedores, encabezados por distintos líderes (todos ríos) protestaron por lo que consideran un trato desigual: mientras unos dicen tener derechos a permisos para vender frente al Palacio de Justicia, otros dicen tener derecho a todo en Centro Histórico. El problema viene de hace años, el Centro Histórico ha sido escenario de tensiones entre la necesidad de mantener el orden, el derecho al trabajo y la responsabilidad de conservar la imagen urbana. Cada administración municipal hereda el mismo dilema: equilibrar el comercio tradicional y la convivencia ciudadana sin caer en la permisividad ni en el abuso de los líderes y sus seguidores. En medio de los reclamos el presidente municipal Felifer Macías, recordó que la calle del Cineteatro Rosario Solano, en 16 de Septiembre, ya está habilitada y en condiciones óptimas para que artesanas y artesanos puedan trabajar con dignidad. Tiene razón al decir que las plazas públicas no pueden ser tomadas al antojo de nadie. Si algo distingue a Querétaro es su capacidad de mantener orden y limpieza en su centro histórico y perder eso sería ceder a cambio de beneficiar a unos cuantos. Sin embargo, también es cierto que la autoridad debe cuidar la sensibilidad en el trato. Las personas que viven de vender en la calle no son enemigos del municipio; son parte de la economía local y requieren espacios regulados (que ya tienen), no basta con reubicarlos: hay que acompañarlos y capacitarlos. El Centro Histórico no debe ser una arena de pleitos entre grupos de interés; es un patrimonio que pertenece a todos y que exige responsabilidad compartida; la clave es el orden, diálogo y respeto. Estamos en una ciudad que presume de cividad y respeto, los líderes tienen otro chip con otros intereses. **De rebote** No es de AG Construcciones, el problema del predio donde explotó una pipa con hidrocarburo, el empresario Abraham González, ya fue deslindeado por la autoridad; interesante sería saber quién es el irresponsable dueño del desastre y que tendrá que recibir sanción de la autoridad, aunque luego pataleé y no se aguante. (DQ)

ASTERISCOS

Renovación Azul. En su visita a Querétaro, Jorge Romero, presidente nacional del PAN, señaló que el relanzamiento partidista, fruto de un año de autocrítica profunda, no es solo un cambio cosmético: representa una promesa de renovación que podría revitalizar a un instituto político con historia, pero también con desgastes acumulados. Las elecciones no se ganan en el aire virtual, sino en el suelo, con sudor y contacto directo. Su énfasis en construir "el mayor ejército de tierra" para 2027 no es solo



VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

retórica; es un reconocimiento de que reconnectar con la ciudadanía exige tocar puertas, escuchar y sudar la camiseta, lejos de las simulaciones que tanto abundan en la arena partidista. **Selección.** Al garantizar que los aspirantes a la gubernatura en 2027 (esos “cinco fantásticos” como Felipe Macías, Agustín Dorantes, Marco Del Prete, ‘Chepe’ Guerrero y Luis Nava) se someterán a nuevos métodos de selección, Romero apuesta por la unidad como antídoto contra las divisiones internas que han lastrado a otros partidos. La asamblea de noviembre, con reformas estatutarias que incluyen primarias abiertas, encuestas, votaciones internas y métodos mixtos, promete democratizar el proceso, abriendo las puertas a una selección más inclusiva y meritocrática. ¿El resultado? Supuestamente, la unidad total, donde todos caben en el gran proyecto queretano... o eso prometen. **Sin proyecto.** La UAQ no ha solicitado el predio del antiguo Hospital General porque simplemente no tiene un proyecto integral ni los recursos para transformarlo en algo útil. ¿Por qué apresurarse a reclamar un terreno con edificios en ruinas, destinados a la demolición por daños estructurales que representan un peligro inminente? La rectora de la UAQ, Silvia Amaya Llano, lo explicó con claridad: sin un plan concreto que involucre a la Facultad de Medicina y otras áreas de salud, pedir el espacio sería un acto de irresponsabilidad. (AD 14)

BAJO RESERVA

Abigail quiere estar en la boleta electoral del 2027. En el PRI está más claro que el agua. El partido en Querétaro lo controla Abigail Arredondo, por consentimiento y visto bueno del dirigente nacional Alejandro Moreno. Todo indica que será por segunda ocasión consecutiva candidata a gobernadora. Se la pasa recorriendo todo el estado y colocando a sus afines en las dirigencias municipales. Eso no le gusta al diputado federal Mario Calzada, quien se colocó ya la bandera de ser el mayor crítico de Arredondo al interior del tricolor. El exalcalde de El Marqués se quedará con ganas de ser candidato a gobernador en el 2027, pese a ser integrante de una de las familias que han gobernado la entidad.

Política de resultados. Adicional a que, en Corregidora, el edil panista Josué Chepe Guerrero, se ha distinguido por ser una persona que dialoga y hace política con todos los actores tanto de su partido como de la oposición, su jefe de Gabinete, Carlos Contreras, cumple la función de supervisar que todas las dependencias trabajen sin distracción y también cumplan con metas trazadas. Contreras también, nos refieren, anticipa con su visión cualquier posible conflicto que se pudiese presentar. Chepe y don Carlos han integrado, nos comentan, un buen equipo que mantiene a esta demarcación como una de las más importantes de la entidad en cuanto a calidad de vida. (EUQ 2)

LUISA MARÍA ALCALDE ANTICIPA LA DERROTA DE MORENA EN QUERÉTARO PARA EL 2027

Por Francisco Flores

El camino de los triunfos, como también de las derrotas electorales, son producto de procesos que se obtienen en el campo de la competencia. Hay partidos que con anticipación caen y difícilmente salen del fango. Hoy, las fotografías del momento que muestran las encuestas dicen que los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Movimiento Ciudadano (MC), quienes se vislumbra participen solos en la competencia de 2027 por la gubernatura, traen en lo individual entre el 4% y 6% de las intenciones de voto. Las encuestas dan al PRI y MC ya como derrotados y difícilmente, pero no imposible, podrán revertir la situación para obtener un triunfo. Todas las encuestas serias, hasta ahora publicadas, colocan en segundo lugar de las preferencias electorales a Morena en la lucha por la gubernatura queretana. La elección de gobernador será el domingo 6 de junio de 2027. Estamos a poco más de año y medio de ir a las urnas. A finales del próximo año, los principales partidos deberán tener definidos los nombres de quienes estarán en la boleta electoral para contender por el cargo. En este momento, en donde sólo se conocen nombres de posibles aspirantes que andan en búsqueda de la candidatura, se dan los rounds de sombra entre los partidos políticos para mostrar su músculo antes

VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

de salir a la competencia formal, la cual se dará una vez iniciado el proceso electoral con las precampañas y campañas constitucionales y el desarrollo de la jornada electoral. Hace unos días, la presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde Luján, mostró el músculo que trae su partido de cara a la elección del 27, año en el cual se renovarán 17 gubernaturas en el país. Ese músculo morenista que presumió la líder del partido, con base en una encuesta de Demoscopia Digital y publicada en un periódico de circulación nacional cercano al régimen, dice que la 4T ganará 15 de las 17 gubernaturas que estarán en juego. ¿Cuáles son los estados que no ganará Morena, según la encuesta referida? La respuesta es: Querétaro y Aguascalientes, los cuales, a decir de la misma medición, se los llevará el Partido Acción Nacional (PAN), instituto político que gobierna las entidades referidas. Esta es la segunda ocasión que Luisa María Alcalde muestra resultados de encuestas. La ocasión anterior se dio el 24 junio de este año, cuando mostró resultados de un estudio publicado en El Heraldo, mismos que señalaban que las preferencias en Querétaro las encabeza el PAN. Alcalde mira el bosque y no los árboles, pues en las encuestas ve lo que muy probablemente va a pasar en el país y por eso quiere derrotar a sus adversarios antes del inicio del proceso electoral. Aunque en ese ánimo triunfalista, pero también realista, Luisa María se llevó entre las patas y al bote de la basura a los morenistas de Querétaro, quienes, con un duro y agresivo discurso frente al panismo de Mauricio Kuri, buscan llegar a la casa de la Corregidora en 2027. Al hacer una analogía con el fútbol y lo afirmado por Alcalde Luján, vemos que, en los entrenamientos, previo a un partido de este deporte, todavía no empieza el encuentro y uno de los equipos participantes ya dijo que no va a ganar. En pocas derrotas. Adicional a ello, hay que decir que encuestadoras como Rubrum y Massive Caller -quienes levantan medición mensual en cada estado y en los principales municipios- dicen que las preferencias en Querétaro por la gubernatura las encabeza el PAN. (EUQ 4)

DESPILFARRO EN PUBLICIDAD OFICIAL #PORALGOSERÁ

Por Carlo Aguilar

En publicidad oficial, el gobierno de Mauricio Kuri González en Querétaro gastó 7 veces el presupuesto anual autorizado para el entonces Instituto Queretano de las Mujeres (IQM). Incluso gastó más para publicidad oficial en comparación a gobiernos de la Ciudad de México (CDMX) y Jalisco, entidades que tienen el triple de población de Querétaro, de acuerdo con cifras del INEGI y del estudio "Publicidad Oficial 2024: los estados concentran la mayor parte del gasto nacional", elaborado por "Artículo 19" y "Política colectiva". Los datos oficiales muestran que el gobierno estatal de Querétaro despilfarra en publicidad oficial: gastó 4584 millones de pesos en 2024, cifra consignada por el estudio de "Artículo 19" y que es tres veces el presupuesto anual de la Secretaría de Desarrollo Social estatal (146 mdp) o siete veces el presupuesto del entonces IQM (65.4 millones), de acuerdo con el Decreto de Presupuesto de Egresos 2024 aprobado por la LX Legislatura y publicado en "La Sombra de Arteaga". Otras dependencias del gabinete estatal que no tuvieron ni la quinta parte de 458 millones de pesos para ejercer en 2024, son la Secretaría de la Juventud (51 mdp) o la Coordinación Estatal de Protección Civil (menos de 47 millones de pesos). Así las prioridades en gasto para el gobierno de Querétaro. Datos y documentos. Si usted se preguntaba por qué la mayoría de los medios o espacios noticiosos de Querétaro en radio y televisión han omitido señalar las omisiones y la negligencia de la obra pública "Paseo 5 De Febrero" o el proyecto hídrico #El Batán, la cifra del gasto en publicidad oficial puede darle una pista o posible respuesta. #PorAlgoSerá. "Cuatro de cada cinco pesos en comunicación social y publicidad son ejercidos por los estados, la concentración del gasto en lo local - donde no hay regulación en la mayoría de las entidades-abre aún más la puerta a prácticas discrecionales que facilitan la censura indirecta y reducen las garantías de un debate público plural (...). Este predominio de la inversión estatal en comunicación social hace pertinente repensar los mecanismos de transparencia, rendición de cuentas y regulación para garantizar de mejor forma la libertad de prensa,

VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

expresión y el derecho de acceso a la información", señala la página 5 del documento publicado por "Artículo 19", organización internacional dedicada a la defensa de la libertad de expresión. Una tabla que incluye el estudio de "Artículo 19" precisa que el gobierno de Querétaro fue el octavo que más gastó en publicidad oficial en 2024, por encima de CDMX (446 mdp) o Jalisco (215 mdp). El ranking o top ten lo encabezó el gobierno de Guanajuato. Disfraces políticos Finales de octubre e inicios de noviembre. Rituales, símbolos y festividades culturales. Día de Muertos, altares, panteones, disfraces y creatividad son palabras que van acorde con la manera de honrar o conmemorar la época en México. Si hubiera una fiesta de disfraces organizada por la clase política de México y Querétaro este viernes 31 de octubre, podrían observarse varios disfraces. Por un lado, el disfraz de "independiente" que porta el diputado Enrique Correa Sada, presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable. El disfraz está conformado por accesorios, vestimenta y zapatos color azul. En otro lado del escenario se observa disfraz del "orden". Con insignia de policía, tolete de juguete y vestimenta que hace recordar a una patrulla, llega el alcalde de la capital. Esperen, se observa otro disfraz similar de una invitada a la fiesta. Debajo del disfraz con vivos en naranja, rojo y azul, se distingue a Sandra Cuevas, exalcaldesa de Cuauhtémoc en la CDMX. Un tercer disfraz que se observa es el de jeque árabe. Con lentes oscuros, barba, porte "transformador" y expresiones de descontento, llega el senador Gerardo Fernández Noroña (Morena). Accesorios relacionados con Palestina se le olvidaron en el avión. (EUQ 4)

EL PAN, LA ENCUESTA Y SU DECLIVE

Por Fernando Islas

Como bocanada de aire le cayó al Partido Acción Nacional las declaraciones de la Presidenta Nacional de Morena, Luisa María Alcalde, donde menciona que la proyección de las siguientes elecciones de 2027 señala que el partido guinda arrasaría en la gran mayoría de los estados con excepción a Querétaro y Aguascalientes. Ni tarde, ni perezoso el Presidente Estatal del PAN, Martín Arango, puso a trabajar a su equipo de comunicación para que le dieran un matiz conveniente para la narrativa blanquiazul y así echar campanas al aire y generar un ambiente más alentador entre su militancia, ya que ni la renovación alardeada ha sido de suficiente para que aquellos que se identifican con el partido azul tengan un panorama más alentador para 2027. Este júbilo de la diligencia panista en Querétaro es un fenómeno interesante, de entrada habla de la enorme mediocridad en la que viven los azules, ya que festejan la posibilidad de conservar solo 2 entidades de las que se van a disputar en poco menos de dos años, su reputación como segunda fuerza política es algo que van perdiendo de a poco y su batalla electoral ahora se centra en Movimiento Ciudadano con quien se debatirán la segunda posición en las preferencias de las y los votantes, lejos, muy lejos les queda Morena y la posibilidad de ser competitivos en un corto y mediano plazo, en pocas palabras el PAN hoy respira con un pulmón dañado y unos meses podremos decir que su vida estará sujeta a un aparato de respiración artificial, esto como consecuencia de ser una agrupación que poco o nada se ha alejado del origen sectario y elitista que tienen, le es imposible en todos los sentidos el funcionar y ser un partido de base popular, donde diversas agendas de la sociedad encuentren cabida y respaldo suficiente para desarrollar iniciativas y proyectos, al contrario, al frente del Anayismo se han cerrado a grado tal que varios de sus perfiles han decidido migrar al partido naranja y en algunos casos a Morena, el grupo del hoy senador es quien domina las decisiones a nivel nacional del PAN, su representación se la han tomado entre un grupo de políticos conservadores, abiertamente cercanos a la iglesia y con ideas profundamente neoliberales, donde el éxito y auge de la iniciativa privada es prioridad para gobernantes y representantes del partido blanquiazul. Ante este escenario, entidades como la nuestra será prioridad para toda la oleada panista, saben en sus oficinas centrales que si bien puede haber sondeos que los favorecen, estos son engañosos tomando en cuenta que administraciones como la de Mauricio Kuri gastan cientos de millones de pesos para posicionar su figura y las de sus consentidos dentro de las preferencias de la ciudadanía, tienen

VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

el poder de los programas sociales que poco se pueden comparar por los otorgados por gobierno federal, pero que en el caso de Querétaro son utilizados para mantener aceitada la maquinaria electoral rumbo a unos comicios que le dejan seca la boca al gobernador, porque de perder la elección que define a su sucesor estaría culminando el fracaso que representó su gobierno y más si se toma en cuenta que él llegó con el camino planchado, sin mayores eventualidades y con una mayoría absoluta en el Congreso Local. Tal vez por esto es que, en respuesta de lo declarado por Martín Arango, el gobernador salió a medios de comunicación a declarar que pedía medida y que la soberbia se quedara a un lado, justo los panistas conocen el sabor de la derrota aún con las encuestas a favor, el fantasma de Manuel González Valle sigue presente. Por su parte Morena puede tener mediana tranquilidad, la distancia no es mucha y la tendencia del partido obradorista es al alza, mientras la ola azul va en decadencia; sin embargo, no pueden dormir el sueño de los justos y será de vital importancia que la dirigencia morenista apriete tuerca y tornillo de su base electoral que construye cada fin de semana con las asambleas seccionales y por supuesto designar al candidato idóneo para la elección más importante de la izquierda queretana. Las condiciones actuales no se van a repetir y si Morena tuviera un perfil poco competitivo seguramente los azules conservarían este bastión y se refugiarían en la entidad, eso sí estaríamos condenados a un sexenio más de abusos, intolerancia y derroche por parte de una administración azulada. Tiempo al tiempo, el reloj sigue su curso, las encuestas lejos de ayudar al ánimo del PAN, fueron un indicador de que su derrota es cercana. Al final del día, la mejor encuesta es aquella que se escucha en las calles, en las escuelas, en la sobremesa y ahí es donde se respira un aire de rechazo a que los blanquiazules continúen. (EUQ 11)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

En prisión preventiva, detenido por vandalizar oficinas de Morena. Que, en reunión con la dirigente estatal de Morena, Gisela Sánchez, el fiscal general de Querétaro, Víctor Antonio de Jesús Hernández, confirmó que ya se ejecutó una orden de aprehensión y una persona está en prisión preventiva tras lo sucedido en las instalaciones de este partido. Mónica Gordillo Rendimiento Esta es una publicación basada en los principios internacionales y constitucionales de las libertades de expresión y de prensa, por tanto, la manifestación de las ideas no puede ser objeto de ninguna inquisición judicial o administrativa, salvo que viole los límites establecidos por la propia ley, ya que la libertad de difundir opiniones, información e ideas, no puede ser restringida, coartada o censurada. De acuerdo con la información, el detenido está relacionado con hechos similares ocurridos en un domicilio cercano a las instalaciones de Morena. El lunes pasado, el Comité Ejecutivo Estatal, en un comunicado, informó que sus oficinas, ubicadas en Ejército Republicano 163, habían sido vandalizadas el fin de semana, por lo que le pedían al Estado ser garante de la seguridad de los bienes e integridad física de quienes se encuentran en esa sede, y aseveró que no es la primera vez que se comete este tipo de agravios contra Morena. "Estos hechos los tomamos como una clara violencia política y psicológica hacia todo el personal que hacemos uso de nuestras oficinas del Comité Ejecutivo Estatal. Esperamos que se investigue de manera puntual a quienes hayan cometido estos hechos, ya sea de manera intelectual o material, ya que no solo es un daño material, es un daño a lo que Morena representa en el estado como oposición". **Querétaro fue sede del congreso nacional de Comercio Exterior Mexicano.** Que Querétaro fue sede del 31er. Congreso de Comercio Exterior Mexicano, que reunió a líderes empresariales, industriales y autoridades para delinear las principales metas del país en materia de comercio exterior e inversión para los próximos seis años. Ahí, el gobernador Mauricio Kuri destacó que el estado promueve la innovación, la certeza jurídica y la calidad de lo hecho en México, lo que lo ha convertido en un referente nacional. El presidente ejecutivo del COMCE, Sergio Contreras Pérez, destacó que México ocupa el 10o. lugar mundial en exportaciones e importaciones y que el 72 por ciento del PIB nacional se genera a través del comercio exterior. Los países invitados al congreso

VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

son Estados Unidos y Canadá, y los temas abordados forman parte del Plan México 2025 en materia de comercio exterior e inversión extranjera. **Confirma rectora quejas por violencia laboral en Medicina.** Que la rectora de la UAQ, Silvia Amaya, informó que la Unidad de Atención a Violencia de Género recibió quejas por violencia laboral en la Facultad de Medicina y reveló que en algunas se señala al director de la facultad, Rodrigo Miguel González Sánchez. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

Humor macabro. Así fue captado este vehículo ayer en las calles de la colonia Satélite de Querétaro, con cuerpos de trapo en el toldo y la cajuela. Por cierto, el vehículo traía placas de Tamaulipas, digo Tamaulipas. (PA)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. de Agua

En memoria de Juan Germán. Aunque en sus tarjetas se anunciaba como difunto, el empresario Juan Germán Torres Landa (+) estaba convencido de que la vida es actitud, voluntad y rumbo. Junto con sus hermanos hizo un nuevo Querétaro en Juriquilla, ese gran desarrollo social que el alcalde Felifer Macías pretende convertir en la octava delegación del municipio. Le hubiera encantado. Descanse en paz. Agua de Juriquilla sabe de maravilla. (PA)

TABLERO

Por Sergio A. Venegas A.

En Querétaro, Parroquia de la Resurrección. La dirige Jesús Galván en el templo de San Roque. Presume Romero al estado como "oasis político". Arturo Maximiliano promueve legalizar el aborto. Historietario: Mario Arturo, queretano, poeta y loco. **El más acá.** Es el Día de Muertos, fe, memoria y esperanza que dan vida a nuestra cultura. Noviembre llega a Querétaro y México envuelto en color, aroma y gratitud. Las flores de cempasúchil iluminan los altares, las velas guían el camino de los recuerdos y las familias se reúnen para rezar, compartir y recordar. En el corazón de estas tradiciones, la Iglesia Católica acompaña al pueblo mexicano con una profunda verdad de fe: la vida no termina con la muerte, sino que se transforma en plenitud junto a Dios. La fe que da sentido a la tradición. Eso me dice el padre Jesús Galván Martínez titular de una parroquia que casi nadie conoce por su nombre: Parroquia de la Resurrección, cuyo templo principal es el de San Roque, ubicado en la Avenida San Roque 35. Él, frente a un café en la Plaza Cibeles del BBQ, nos recuerda que cada uno y dos de noviembre, la Iglesia celebra la Solemnidad de Todos los Santos y la Conmemoración de los Fieles Difuntos. En Querétaro, las parroquias se llenan de oración y esperanza: se celebran misas especiales, se colocan altares con flores, velas e incienso, y se organizan procesiones hacia los cementerios para rezar por quienes han partido. El Catecismo de la Iglesia Católica enseña, dice el padre Galván, que "la Iglesia honra la memoria de los difuntos y ofrece oraciones por ellos, para que, purificados, puedan alcanzar la visión de Dios" (CEC 1032). Por eso, cada rezo, cada flor y cada vela son signos de amor que se elevan al cielo. Fe que se encarna en la cultura. En Querétaro, la fe y la cultura se abrazan de modo singular. En la capital, el Festival del Día de Muertos llena las calles del centro histórico con música, arte y oración. En Tequisquiapan, los altares y las ofrendas se convierten en espacios de encuentro, donde la gastronomía y la música popular se unen al recuerdo de los seres queridos. Estas expresiones culturales no se oponen a la fe; más bien, la enriquecen, dice quien ha estado tres años al frente de la Parroquia de la Resurrección. Reflejan el alma de un pueblo que no teme a la muerte porque cree en la vida eterna, y que transforma el duelo en esperanza. En ellas se conserva una profunda devoción familiar, un sentido de comunidad y una espiritualidad que reconoce que el amor nunca muere. Tiene razón. **-Blancas y negras-** Burrada. La propuesta abortista del expanista y ahora morenista Arturo

VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

Maximiliano, que como te dice una cosa te dice la otra, no prosperó ayer en la comisión de justicia presidida por Guillermo Vega, La iniciativa será llevada al pleno. Siii, ya sé, el aborto ya fue aprobado en la mayoría de los estados, pero Querétaro es Querétaro y ese tema no pasa. Por cierto ¿qué piensa la queretanísima jueza de jueces Celia Maya al respecto? Es pregunta que no responderá. Mejor imposible. El doctor Augusto Isla recibirá este año el premio Hugo Gutiérrez Vega por sus elevados méritos culturales y académicos. Su candidatura fue avalada por todos los directores de la Facultad de Derecho y la mayoría de exrectores vivientes. Sin embargo, como en la UAQ los asuntos culturales suelen convertirse en políticos al parecer van a declarar un empate, como si fuera partido del Querétaro con el Atlas. Por cosas como esas se fue Hugo de Querétaro. Vino este jueves el presidente nacional del PAN, Jorge Romero. Querétaro, reconoció, es un oasis y por eso las encuestas y hasta la dirigencia de Morena reconocen ventaja en la carrera por la gubernatura del Estado. Ahí están Felifer Macías, Luis Nava, Agustín Dorantes, Chepe Guerrero y Marco del Prete. Y sí. Nomás que se pongan de acuerdo en el candidato para no repetir el numerito del 2009, cuando algunos que hoy son naranjas jugaron las contras y perdieron cuando llevaban más de 20 puntos de ventaja. En la 4T lo saben, lo saben, a pesar de tener una buena baraja de aspirantes encabezada por Santiago Nieto, pero en la que también figuran Gilberto Herrera, Huis Humberto Fernández, Ricardo Astudillo y, si el tema es de género, Beatriz Robles. Y como para la gubernatura ya es complicado agregar más nombres, hoy el juego se ha extendido a los posibles aspirantes a las presidencias municipales, especialmente a la de Querétaro capital. Por el PAN, descartando a Felifer, suenan Nava (que no quiere), Tania Palacios que ahí está, Cuanalo que va encamionado, Del Prete con sus dieces en economía y hasta Dorantes que busca la gubernatura. En la 4T la lista es más difusa. Maximiliano (otra vez), Sinuhé, Beatriz, Ulises, Andrea y en una de esas reviven a Chema, que ya se anda reivindicando. La política es así. **-La frase de la semana-** Advertencia. La prioridad es evitar excesos de confianza: Mauricio Kuri a los panistas que ya se ven ganadores por la encuesta de La Jornada. Remember 2009. **-El historietario-** De memoria. Amoroso y renegado, ingenioso y prolífico. Así era El Poeta de La Cruz, Mario Arturo, así sin los apellidos Ramos Muñoz. Escribía canciones para ahorrarse el psiquiatra y se repartió la vida entre hacer libros sobre los compositores e intérpretes mexicanos, dirigir un periódico cultural en Mocorito, Sinaloa y visitar a sus muertas en Querétaro, antes de convertirse en cenizas y ser regado en la Rumorosa para transformarse en sólo un rumor. Poeta, porque en Querétaro eres poeta o loco (lo cito) y él era las dos cosas, el autor de más de 400 letras grabadas por los principales solistas mexicanos, como Lola Beltrán, José José, Vicky Carr, Emmanuel, Marco Antonio Muñiz, Luis Miguel, Manoella Torres y Gualberto Castro entre otros, es reconocido por "Hasta que vuelvas", de la que hay un centenar de versiones, la última, de Luis Miguel. Fundó talleres de poesía en Sinaloa, Baja California, Distrito Federal y por supuesto en Querétaro, obteniendo premios en los festivales OTI en 1973 y 1974, con segundos lugares por "Te amo" interpretada por Gualberto Castro y "Comunicación", cantada por María Medina. Fue autor del lema de la Universidad Autónoma Metropolitana, "Casa abierta al tiempo". Entre amores y versos, Mario Arturo –nacido en el barrio de La Cruz en 1949- se dio tiempo para publicar Rutinero, La Letra Cantada y un polémico cancionero "Cien corridos-Alma de la Canción Mexicana" en el que incluyó corridos de narcotraficantes, pero también investigaciones sobre Agustín Lara, Álvaro Carrillo, Pedro Vargas y Cuco Sánchez. Su vena poética está expresada en los libros ya mencionados, pero también en Las Canciones Queretanas y De Viajes y Viejas, con dedicatoria para los grandes amores de su vida: La Tía Lola, su mamá Esperanza y Lourdes, compañera de toda la vida. "El Gato" Ramos, como lo identificaban solamente sus compañeros de generación, fue un joven rebelde y peleonero, internado en el Velasco, colegio militarizado de época, para disciplinarlo, sin mayor éxito. En cuanto pudo escapó a Sinaloa, en donde nació Dante y remató años después en la Ciudad de México, para hacer canciones y a París, su segundo hijo, además de emprender una larga lucha gremial por la democratización de la Sociedad de Autores y Compositores, de la que fue directivo y después disidente.

VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

Aunque siempre se quejaba de los queretanos e ironizaba con “el error histórico de haber fusilado a Maximiliano, porque si no todos seríamos marqueses y duques”, Mario Arturo era adicto a su ciudad, en la que organizó festivales de canto, como el festival de La Canción Queretana. Se ufanaba de ser un mexicano nacido en Querétaro y juzgaba la queretanidad un trauma de los queretanos, convencidos de que El Cimatario es la frontera del mundo. Como se quiera, tuvo aquí sus raíces, pero no su domicilio. Viajero incansable pasó por 82 países y solo venía a ver a sus muertos, y a sus vivos. Trabajó en Mocorito, Sinaloa, un pueblo minero, la tierra de los que él llama Los Rolling Stone de México, Los Tigres del Norte, en donde editó La Voz del Norte, el único periódico cultural de México, porque –aseguraba- en el país hay suplementos culturales, pero no periódicos culturales. Ese órgano de difusión creado en 1901 está en su cuarta etapa, Curiosamente la segunda fue encabezada por otros dos queretanos: Heriberto Frías y Juan B. Delgado. Reconocía Mario Arturo que de La Estación al Cerro del Cimatario le perseguía el huele de noche del Cerro de las Campanas y regresaba a esta ciudad para ir al Templo de La Cruz por agua bendita, y partir a Culiacán, para pasar por Tijuana y Tecate, y llegar a la Rumorosa, en donde sus cenizas fueron vertidas por Dante para cumplir su última voluntad: ser solo un rumor. El Poeta de la Cruz se ufanaba de ser escritor desde su origen, porque en Querétaro, o somos poetas o somos locos, y él era las dos cosas. Hace un año lo despedimos en el Museo Regional de Querétaro. ¡Hasta que vuelva! -**Jugada final-** Para su calaverita. Al diputado local, expanista y ahora morenista, Arturo Maximiliano García que le hace al vivo apostando a la muerte, un ¡Jaque Mate al Pastor! (PA 2)

#POLÍTICA CONFIDENCIAL

Aborto. Ayer, ya casi para finalizar la discusión en comisiones por la despenalización del aborto, la sesión fue interrumpida por un safarrancho en él; otra vez se vio involucrado el morenista Homero Barrera; ya no es raro verlo entre gritos y sombrerazos. Nos hacen ver que lo que no ha querido ver ningún legislador es que en esa comisión no se tomó en cuenta a las mujeres; ninguna mujer formó parte de la discusión, lo que deja mucho para reflexionar. **¿Cambio?** Nos cuentan que quien se está viendo más lejana al tricolor y más cercana al blanquiazul es la diputada Adriana Meza, quien ha estado muy cordial con la panista Tania Palacios; algo interesante podría haber ahí. Esto dejaría al PRI sin representación en el Congreso, justo cerca del Día de Muertos; buen timing político. **Optimismo.** Jorge Romero dijo coincidir completamente con la presidenta de Morena, quien compartió una encuesta en la que se muestra que el PAN iría adelante en las preferencias en Querétaro. Sin embargo, “olvidó” mencionar que dicha encuesta muestra que Morena ganaría 15 de 17 gubernaturas en el 2027. **¿Coincidirá en eso también?** (P)

#Código Quetzal

Tormenta de pasiones.... se vivió en el Congreso local, luego de que se rechazara en comisión el dictamen para despenalizar el aborto. Y es que la sesión estuvo acompañada por colectivos feministas y también por grupos provida, lo que provocó que los ánimos se caldearan y se llegara, incluso, a la confrontación física. La novela, todo parece indicar, continuará... **Proyecciones.** Mientras tanto, en la visita de Jorge Romero a la capital queretana, el dirigente nacional del PAN se deshizo en elogios hacia el gobierno queretano y aseguró que Mauricio Kuri contará con su respaldo para cualquier aspiración que tenga, que, de acuerdo con Martín Arango, podría ser la banda presidencial. **Narcocorridos.** Sigue la mata dando en el caso de Edén Muñoz, quien se pasó por el arco del triunfo la prohibición vigente para canciones que hagan apología del delito. Pero el chistecito les salió caro, pues tanto el artista como la empresa que organizó el concierto deberán pagar 600 mil pesos de multa por andar cantando narcocorridos. Para que le vayan midiendo el agua a los camotes. (Código Informativo)



VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

EL ALFIL NEGRO

Diferencia

Cuando el debate olvida la razón, la democracia pierde voz. El respeto debería ser la primera mayoría.
(N)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025

55% SERÍA PARA PARTIDOS

Pide \$357 millones el IEEQ para 2026

ARMANDO MANZO

Aprueba el Consejo General presupuesto de egresos y programa operativo anual

De forma unánime se aprobó el Presupuesto de Egresos y el Programa Operativo Anual para el 2026 por parte del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) con un monto de 357 millones 23 mil 53 pesos, de los cuales se repartirán 147 millones 790 mil 723.44 pesos a los partidos políticos.

El proyecto de presupuesto que será turnado a la LXI Legislatura estatal incluye 270 millones 334 mil 087 pesos para actividades ordinarias, de los cuales 147 millones 790 mil 723.44 pesos corresponden al financiamiento público destinado a los partidos políticos, es decir un 55% se irá para este rubro.

Se destinarán 56 millones 283 mil 090.82 pesos para la organización del Proceso Electoral local 2026-2027 y 30 millones 405 mil 875.44 pesos para el Proceso Electoral del Poder Judicial.

La sesión del Consejo General se realizó de forma virtual y en la que también se realizó la presentación de los informes



El IEEQ aprobó el presupuesto para el 2026 y será turnado al Poder Legislativo para su análisis

mensuales de la Consejera Presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, así como del titular de la Secretaría Ejecutiva, Juan Ulises Hernández Castro.

Además, también se dio la votación sobre la integración por las consejerías electorales y partidos políticos de las 9 comisiones permanentes, las cuales son Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos; Educación Cívica y Participación, Jurídica, Vinculación, Fiscalización, Igualdad Sustantiva, Transparencia y Tecnologías de la Información, Seguimiento al Servicio Profesional Elec-

toral Nacional e Inclusión.

Adicional a la votación sobre el Presupuesto 2026 y de la integración de las comisiones, también se sometió a votación el acuerdo con el que se propone la emisión de lineamientos del Instituto electoral en los temas referentes al hostigamiento y acoso sexual o laboral, donde también se incluyeron los procedimientos laborales sancionadores, los recursos de inconformidad así como el procedimiento de conciliación con lo que se robustecen las acciones institucionales para el fortalecimiento interno del organismo.

(PQ 9)



COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025



Un 60 por ciento del presupuesto es destinado a los partidos políticos. **CORTESÍA**

CONSIDERAN UNOS 270 MILLONES 334 MIL 87 PESOS PARA 2026

IEEQ busca aumento de presupuesto

Marittza Navarro

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) enviará la propuesta de presupuesto 2026 que considera 270 millones 334 mil 87 pesos. La propuesta fue aprobada por unanimidad y será enviada al Poder Ejecutivo para que lo considere en el presupuesto que enviarán a la Legislatura del estado.

El IEEQ informó que la petición considera 147 millones 790 mil 723.44 pesos (55 por ciento del total) para el financiamiento a los partidos políticos; además de 56 millones 283 mil 90.82 pesos para la organización del proceso electoral local 2026-2027, que deberá comenzar en el último trimestre del año, y 30 millones 405 mil 875.44 pesos para el proceso electoral del Poder Judicial.

Aunque en Querétaro no se ha aprobado la reforma electoral, se está solicitando en el presupuesto previendo que la Legislatura trabaje en la iniciativa. Este año, el presupuesto autorizado fue de 232 millones 146 mil 690 pesos, de los cuales 139 millones 128 mil 384 pesos (60 por ciento) fueron para los partidos políticos y 93 millones 18 mil 306 pesos (40 por ciento) para el gasto ordinario del Instituto.

El dato

El Consejo General aprobó la solicitud de 270.3 millones de pesos para 2026, un 16.4 por ciento más que el de este año

(AD 4)



COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL